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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

Aos 28 dias do mês de outubro de 2010, das 13h30min às 17h00min, reuniu-se o Comitê da Bacia 1 

Hidrográfica do Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas, no auditório da Secretaria de Estado de Meio 2 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável - SEMAD, na Rua Espírito Santo, nº 495, 4º andar, 3 

Centro - Belo Horizonte - MG. 4 

Participaram os seguintes conselheiros titulares: Ênio Resende de Souza - EMATER, Luiza de 5 

Marilac Moreira Camargos - IGAM, José Cláudio Junqueira Ribeiro - FEAM, Luiz Carlos Alcântara 6 

Moraes - SEE, Rogério de Oliveira Sepúlveda - Instituto Guaicuy, Cecília Rute de Andrade Silva - 7 

CONVIVERDE, José Nélson de Almeida - ABES, Ivana Eva Novais de Souza - Creche Lar Frei Toninho, 8 

Ademir Martins Bento - SOPROGER, Alcides Teixeira Amaral Júnior - Caminhos da Serra, Eliane de 9 

Fátima Nunes - AMDA, Valter Vilela Cunha - COPASA, Patricia Helena Gambogi Boson - FIEMG, 10 

Ronald de Carvalho Guerra - Prefeitura Municipal de Ouro Preto, Weber Coutinho - Prefeitura 11 

Municipal de Belo Horizonte, Maria Thereza Sampaio - Prefeitura Municipal de Contagem, Elton 12 

Dias Barcelos - Prefeitura Municipal de Funilândia e Antônio Mário de Castro - Prefeitura 13 

Municipal de Presidente Juscelino. 14 

Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Marcelo Coutinho Amarante - IEF, Francisco 15 

Xavier Maia - IMA, Alexandre Magrineli dos Reis - FEAM, Inês Tourino Teixeira - SEE, Hildelano 16 

Delanusse Theodoro - Faculdade Arnaldo, Maria Tereza Pena - Mineiridade em Pencas, Tarcísio de 17 

Paula Cardoso - ACOMCHAMA, Mário de Salvo e Brito - Sindicato dos Produtores Rurais de 18 

Curvelo, Valéria Barbosa - COPASA, Rogério Eduardo de Oliveira - SAAE/Itabirito, Valéria Almeida 19 

Lopes Faria - CEMIG, Jussara Rodrigues Viana - Prefeitura Municipal de Lagoa Santa, Flávia Paione 20 

dos Santos - Prefeitura Municipal de Confins, Maria Mércia Rodrigues - Prefeitura Municipal de 21 

Baldim, José Luiz de Azevedo Campello - Prefeitura Municipal de Santana do Riacho e Liliane 22 

Boaventura - Prefeitura Municipal de Morro da Garça. 23 

Participaram também: Dóris Garisto Lins, SAAE/Itabirito; Samanta Ângela F. Peixoto, SAAE - 24 

Itabirito; Ricardo Graciano Araújo, SAAE/Itabirito; Rodrigo Lemos, Equipe Mobilização do CBH Rio 25 

das Velhas; Fabiana Q. Ferry, SAAE/Caeté; Patricia Senna Coelho, FIEMG; Guilherme da Silva 26 

Oliveira, FAEMG; Jordânia de S. Barros - Holcim; Derza Costa Nogueira, SCBH Rio Taquaraçu; Paola 27 

Sposito; Erico Luis Gomes Carmo - Arcelor Mittal/Sabará; Paulo Teodoro de Carvalho - 28 

CGFAI/SEMAD; Maria de Lourdes P. Santos - VALE; Daniel N. Rodrigues - Projeto Manuelzão, Maria 29 

Teresa Corujo - Movimento Gandarela; Camila Bastos - Projeto Manuelzão; Myriam Mousinho, 30 

SEMAD; Breno Esteves Lasmar, IGAM; Cleide P. Melo - IGAM; Marilia Melo - IGAM; Fernando Leite 31 

- SEMAD; Célia Maria Brandão Fróes, Ana Cristina da Silveira, Alberto Simon Schvartzman, Raíssa 32 

Soares, Rúbia Santos Barbosa, Anny Caixeta, Débora Oliveira Queiroz e Luciana Pereira - AGB Peixe 33 

Vivo. 34 
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Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Bruno Gattás Hallak, HOLCIM; Simone Alvarenga 35 

Borja, ARCA AMASERRA - Associação para Recuperação e Conservação Ambiental em Defesa da 36 

Serra da Calçada, José Elias da Cunha - Ruralminas. 37 

O Presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Rogério Sepúlveda, inicia a reunião agradecendo a 38 

presença de todos e faz a leitura da seguinte pauta: 1. Credenciamento; 2. Abertura e informes 39 

sobre a pauta; 3. Discussão e votação da ata da 56ª reunião; 4. Apresentação de processos “ad 40 

referendum” do Plenário: PBH-SUDECAP - Obras na bacia do Córrego Bonsucesso - CTPC; - ROCA 41 

BRASIL - Intervenção em curso d’água em Santa Luzia - CTOC; 5. Informe sobre nova composição 42 

da Diretoria da AGB Peixe Vivo; 6. Fim da última reunião da gestão 2007-2010 com balanço 43 

sumário das realizações; 7. Posse dos novos conselheiros do CBH Rio das Velhas para a gestão 44 

2010-2013 - Coordenação IGAM; 8. Eleição da nova Diretoria; 9. Eleição da nova Diretoria 45 

Ampliada; 10. Manifestação da nova Diretoria; 11. Encerramento. Seguindo o item 2 da pauta o Sr. 46 

Rogério Sepúlveda faz a abertura e os informes sobre a pauta. Passando para o item 3 da pauta, 47 

aprovação da Ata da 56ª Reunião Ordinária, foi aberta para discussões. Não havendo 48 

questionamentos foi aprovada por unanimidade. O Sr. Rogério Sepúlveda, passa a palavra para a 49 

Srª. Valéria Caldas - COPASA, coordenadora da CTOC, que explana sobre o Parecer Técnico AGB 50 

Peixe Vivo - CBH Velhas nº 004/2010, relativo ao processo nº 2357/2010, empreendedor ROCA 51 

BRASIL LTDA, município de Santa Luzia, MG, que após análise dos membros da Câmara Técnica de 52 

Outorga e Cobrança - CTOC do CBH Rio das Velhas decidiu “ad referendum” do plenário pela 53 

aprovação da concessão de outorga de direito de uso de recursos hídricos do empreendimento, 54 

referente a desvio do curso d’água Córrego Bicas, inserido na sua planta industrial. A intervenção 55 

proposta ocorrerá em um trecho de 322 (trezentos e vinte e dois) metros no Córrego Bicas, com a 56 

implantação de uma calha definitiva em gabião de dimensões equivalentes a 335 (trezentos e 57 

trinta e cinco) metros de extensão, 3 (três) metros de profundidade e 2 (dois) metros de largura 58 

mínima. O Sr. Rogério Sepúlveda complementa e diz que após o parecer técnico da SUPRAM e de 59 

análises, conforme Deliberação Normativa COPAM 95/2006, entende-se que a proposição de 60 

desvio total é pertinente, contando com estudos hidrológicos e hidráulicos, não comprometendo 61 

quem mora a jusante deste trecho. Após a apresentação abre para as discussões. A Srª Cecília Rute 62 

diz que é necessário verificar o Plano Diretor do município em questão, pois o mesmo é revisto de 63 

04 em 04 anos. O Sr. Rogério Sepúlveda reafirma que no próximo mandato vai reforçar o trabalho 64 

junto aos municípios de maneira que o Comitê possa colaborar principalmente nessa questão da 65 

drenagem urbana. Prestados todos os esclarecimentos necessários, o processo foi posto em 66 

votação e aprovado por unanimidade. Com a palavra o Sr. José Nelson de Almeida Machado, 67 

coordenador da CTPC, que inicia apresentação do processo “ad referendum” do Plenário: PBH-68 

SUDECAP - Obras na bacia do Córrego Bonsucesso, para envio ao FHIDRO. O projeto denomina-se 69 

“Programa de ações para melhoria da qualidade de água e redução dos problemas causados por 70 
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inundações, na bacia do Córrego Bonsucesso - Belo Horizonte - Bacia do Rio das Velhas - recursos 71 

não-reembolsáveis para viabilizar a implantação de interceptores e coletores de esgoto por meio 72 

da desapropriação e remoção de famílias”. Segue informando que o projeto é de grande 73 

importância para a revitalização da bacia do Rio das Velhas e para as sub-bacias do Ribeirão 74 

Arrudas e do Córrego Bonsucesso, pois a região ainda apresenta uma significativa quantidade de 75 

cursos d’água em leito natural. Em seguida, fala dos estudos apresentados e sobre o orçamento do 76 

projeto, depois abre para questionamentos. O Sr. Rogério Sepúlveda acrescenta que este projeto 77 

foi aprovado no inicio da gestão do Comitê, mas não foi possível viabilizar sua implantação. Estava 78 

previsto para a bacia do Ribeirão Onça e está sendo redirecionado para a bacia do Bonsucesso. 79 

Cita o ofício CBH Rio das Velhas CE-020/2010 que foi encaminhado ao FHIDRO. Após os 80 

questionamentos, foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. Seguindo o item 5 da 81 

pauta, apresentação da AGB Peixe Vivo, com a palavra, Ana Cristina da Silveira, fala sobre a 82 

equiparação e atuação da AGB Peixe Vivo como agência de bacia de cinco comitês da porção 83 

mineira da bacia hidrográfica do Rio São Francisco, citando também a adesão do Comitê da Bacia 84 

Hidrográfica do Rio São Francisco, com atuação no trecho do rio de domínio da união. Em seguida, 85 

informa sobre a nova composição da Diretoria Executiva, sendo: Diretora Executiva, Célia Maria 86 

Brandão Fróes; Diretora de Integração, Ana Cristina da Silveira; Coordenador Técnico, Alberto 87 

Simon Schvartzman e Coordenadora de Administração e Finanças, Margarida Rodrigues Frederico; 88 

apresenta o novo organograma da Agência, e em seguida, passa a palavra para o Sr. Alberto 89 

Schvartzman, Coordenador Técnico, que fala dos clientes e parceiros da AGB Peixe Vivo, 90 

destacando os comitês de bacia hidrográfica, os órgãos gestores de recursos hídricos e o Conselho 91 

de Administração da AGB Peixe Vivo. A seguir, fala sobre o instrumento da cobrança, citando a 92 

Deliberação CBH Velhas Nº 03/2009 e a Deliberação CBH Velhas Nº 04/2009, que detalham a 93 

metodologia de cobrança na bacia do Rio das Velhas, fala sobre a trimestralidade da cobrança e 94 

sobre a emissão dos boletos pela Secretaria de Estado da Fazenda - SEF, por meio do DAE - 95 

Documento de Arrecadação Estadual. A seguir apresenta a proposta inicial para o Plano de 96 

Aplicação, sendo uma das prioridades, a atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos. 97 

Informa sobre o Ato Convocatório AGB Peixe Vivo Nº 001/2010 visando à contratação de empresa 98 

consultora especializada para a atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos e finaliza 99 

agradecendo a todos e abrindo para questionamentos. O Sr. Adauto Alves, do Sindicato de 100 

Produtores Rurais de Curvelo, sugere para quem está começando a atuar no Comitê, que seja 101 

organizada uma reunião para alinhar informações sobre a Agência, sobre a verba arrecadada e 102 

sobre as possibilidades de aplicação do recurso. O Sr. José Nelson esclarece que saneamento é 103 

obrigação das prefeituras municipais, mas os recursos da cobrança deverão dar uma contribuição 104 

para o desenvolvimento deste serviço. O Sr. Alcides Teixeira Amaral Júnior, da ONG Caminhos da 105 

Serra, fala sobre sua preocupação com o prazo para atualização do Plano Diretor e com a 106 
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estruturação física e operacional para os subcomitês. Após as discussões, o Sr. Rogério Sepúlveda 107 

passa para o item 6 da pauta, balanço da gestão do Comitê no período referente ao mandato 2008 108 

- 2010. Inicia a apresentação, mostrando a bacia hidrográfica do Rio das Velhas e os subcomitês 109 

instalados; fala sobre a qualidade da água na bacia, destacando o monitoramento feito pelo 110 

Projeto Águas de Minas e o biomonitoramento realizado pelo NuVelhas do projeto Manuelzão; 111 

cita a Expedição de 2003 e finaliza resumindo as ações e atividades desenvolvidas neste período: 112 

aprovação da metodologia de cobrança; formalização do Contrato de Gestão IGAM e AGB Peixe 113 

Vivo; discussão do Plano Diretor Metropolitano; realização de estudos e deliberação contra a 114 

proposta de barramento no Rio das Velhas; mobilização em Santo Hipólito e a participação na 115 

Expedição de 2009. Após a apresentação, a Srª Luiza de Marilac, do IGAM, fala sobre a satisfação 116 

de ter participado deste mandato e principalmente desta Diretoria e finaliza agradecendo a 117 

parceria. Em seguida, o Sr. Valter Vilela, diz que foi uma honra ter participado deste processo e 118 

que a próxima gestão irá consolidar as atividades iniciadas, encerrando a última reunião deste 119 

mandato. Após um breve intervalo, o Sr. Rogério Sepúlveda, passa para o item 7 da pauta: Posse 120 

dos novos conselheiros do CBH Rio das Velhas, gestão 2010 -2013. A posse contou com a 121 

participação da Drª Cleide Izabel Pedrosa, Diretora Geral do Instituto Mineiro de Gestão das Águas 122 

- IGAM e do Sr. José Carlos Carvalho, Secretário de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 123 

de Minas Gerais. O Secretário inicia sua fala agradecendo a presença de todos, dizendo que é um 124 

prazer participar desta reunião, em especial, pela posse dos novos membros do Comitê da Bacia 125 

Hidrográfica do Rio das Velhas. Afirma que graças ao empenho e mobilização dos representantes 126 

deste Comitê, foi possível construir uma rica parceria entre a sociedade civil e o poder público, 127 

fortalecendo o órgão gestor e as instâncias colegiadas deliberativas; fala da importância da AGB 128 

Peixe Vivo, dizendo que a adesão dos comitês de bacia hidrográfica foi além da expectativa inicial. 129 

Finaliza parabenizando os novos membros, desejando muito êxito e que a gestão atenda aos 130 

interesses dos Recursos Hídricos de Minas Gerais, dizendo: “O que é bom para o rio, é bom para a 131 

natureza, e é bom para todos”. Em seguida, a Drª Cleide Izabel Pedrosa de Melo, parabeniza a 132 

todos e dá início à solenidade de posse com o chamado individual dos membros, titulares e 133 

suplentes, para assinatura do Livro de Posse do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, 134 

mandato 2010/2013, sendo eles: José Osvaldo Guimarães Lasmar (Titular), Agência de 135 

Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte; Maria do Rosário Pinheiro de 136 

Carvalho Melo (Suplente), Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo 137 

Horizonte; Ênio Resende de Souza (Titular), Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural - 138 

EMATER; Francisco Xavier Maia (Suplente), Instituto Mineiro de Agropecuária - IMA; José Cláudio 139 

Junqueira Ribeiro (Titular) - Fundação Estadual do Meio Ambiente - FEAM; Alexandre Magrineli 140 

dos Reis (Suplente), Fundação Estadual do Meio Ambiente - FEAM; José Elias Cunha (Titular), 141 

Fundação Rural Mineira - RURALMINAS; Henrique Augusto Reis (Suplente), Secretaria do Estado 142 
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de Agricultura, Pecuária e Abastecimento - SEAPA; Inês Tourinho Teixeira (Titular), Secretaria do 143 

Estado de Educação - SEE; Luiz Carlos Alcântara Moraes (Suplente), Secretaria do Estado de 144 

Educação - SEE; Daniel Medeiros de Souza (Titular), Secretaria Estadual de Meio Ambiente e 145 

Desenvolvimento Sustentável - SEMAD; Marcelo Coutinho Amarante (Suplente), Instituto Estadual 146 

de Florestas - IEF; Maria Berenice Cardoso Martins Vieira (Titular), Secretaria de Estado de Saúde - 147 

SES; Maurício de Faria Soares (suplente), Secretaria de Estado de Saúde - SES; Ronald de Carvalho 148 

Guerra (Titular), Prefeitura Municipal de Ouro Preto; Carlos Antônio Pereira (Suplente), Prefeitura 149 

Municipal de Rio Acima; Weber Coutinho (Titular), Prefeitura Municipal de Belo Horizonte - PBH; 150 

Jussara Rodrigues Viana (Suplente), Prefeitura Municipal de Lagoa Santa; Maria Thereza Mesquita 151 

Sampaio (Titular), Prefeitura Municipal de Contagem; Rodrigo Hott Pimenta (Suplente), Prefeitura 152 

Municipal de Ribeirão das Neves; Elton Dias Barcelos (Titular), Prefeitura Municipal de Funilândia; 153 

Maria Mércia Rodrigues (Suplente), Prefeitura Municipal de Baldim; José Luiz de Azevedo 154 

Campello (Titular), Prefeitura Municipal de Santana do Riacho; João Carlos dos Santos (Suplente), 155 

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Liliane Diamantino Boaventura (Titular), Prefeitura 156 

Municipal de Morro da Garça; Leandro Vaz Pereira (suplente), Prefeitura Municipal de Corinto; 157 

Cristiane Shirley de Oliveira (Titular), Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino; Antônio Rubens 158 

Caldeira (Suplente), Prefeitura Municipal de Santo Hipólito; Valter Vilela Cunha (Titular), COPASA; 159 

Carlos Diniz Murta Filho (Suplente), Ferrous Resources do Brasil S.A; Bruno Gattás Hallak (Titular), 160 

HOLCIM; Bernardo Mourão Vorcaro (Suplente), Serviço Autônomo de Água e Esgoto - SAAE/Caeté; 161 

Valéria Almeida Lopes de Faria (Titular), CEMIG; Priscila de Carvalho e Oliveira (Suplente), RIMA 162 

Industrial S.A; Carlos Alberto Santos Oliveira (Titular), Federação da Agricultura do Estado de 163 

Minas Gerais - FAEMG; Adauto Alves Ribas (Suplente), Sindicato dos Produtores Rurais de Curvelo; 164 

Patrícia Helena Gambogi Boson (Titular), Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - 165 

FIEMG; Ana Carolina Araújo Rapini (Suplente), Arcelor Mittal Brasil S.A; Rubens Vargas Filho 166 

(Titular), Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais - SINDIEXTRA; Dalton Rodrigues 167 

de Oliveira (Suplente), Instituto Brasileiro de Mineração - IBRAM; César Augusto Paulino 168 

Grandchamp (Titular), VALE; Irany Maria de Lourdes Braga (Suplente), Anglogold Ashanti; Rogério 169 

de Oliveira Sepúlveda (Titular), Instituto Guaicuy - SOS Rio das Velhas; Francisca de Paula Martins 170 

(Suplente), Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios - ADAO; Cecília Rute de Andrade 171 

Silva (Titular), CONVIVERDE; Giordanni Oliveira Ottone (Suplente), Associação Comunitária de 172 

Preservação das Nascentes do Rio Santo Antônio - ASPRENARSA; José Nelson de Almeida Machado 173 

(Titular), Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental - ABES; Hildelano Delanusse 174 

Theodoro (Suplente), Faculdade Arnaldo; Hilda de Paiva Bicalho (Titular), Associação dos 175 

Proprietários das Chácaras da Rua Nossa Senhora da Piedade; Maria Tereza Pena (Suplente), 176 

Associação para o Desenvolvimento e Crescimento Humano; Ademir Martins Bento (Titular), 177 

Sociedade Pró-Melhoramentos do Bairro São Geraldo - SOPROGER; Paulo Henrique de Lucca 178 
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Munaier (Suplente), ONG LEÃO; Simone Alvarenga Borja (Titular), Associação para Recuperação e 179 

Conservação Ambiental em Defesa da Serra Calçada - ARCA AMASERRA; Alcides Teixeira Amaral 180 

Júnior (Suplente), Caminhos da Serra; Tarcísio de Paula Cardoso (Titular), Associação Comunitária 181 

dos Chacareiros do Maravilha - ACOMCHAMA e Eliane de Fátima Nunes (Suplente), Associação 182 

Mineira de Defesa do Meio Ambiente - AMDA. Após a posse dos membros, segue para o item 8 da 183 

pauta, onde foi aberta a sessão de escolha da nova Diretoria para o mandato 2010/2013, sendo 184 

apresentada chapa única, eleita por unanimidade. A nova diretoria é composta pelos seguintes 185 

representantes: Presidente - Rogério de Oliveira Sepúlveda (Instituto Guaicuy); Vice-Presidente - 186 

Ronald Carvalho Guerra (Prefeitura Municipal de Ouro Preto) e o Secretário - Valter Vilela Cunha 187 

(COPASA). Em seguida, passa ao item 9 da pauta, Eleição da Nova Diretoria Ampliada, para a qual  188 

foram escolhidos os seguintes representantes por segmento: Poder Público Estadual: Inês Tourino 189 

Teixeira (Secretaria Estadual de Educação - SEE) e Ênio Resende de Souza (Empresa de Assistência 190 

Técnica e Extensão Rural - EMATER); Poder Público Municipal: Maria Thereza Sampaio (Prefeitura 191 

Municipal de Contagem); Usuários: Patrícia Helena Gambogi Boson (Federação das Indústrias do 192 

Estado de Minas Gerais - FIEMG); Sociedade Civil: Hilda de Paiva Bicalho (Associação dos 193 

Proprietários das Chácaras da Rua Nossa Senhora da Piedade). A Diretoria eleita agradece pela 194 

confiança e espera contribuir na nova gestão. O Sr. Rogério Sepúlveda encerra a reunião 195 

agradecendo a presença de todos. Não havendo mais assuntos a tratar o Presidente encerrou a 196 

reunião da qual se lavrou a presente ata. 197 

 198 

Rogério de Oliveira Sepúlveda 199 
Presidente do CBH Rio das Velhas 200 

 201 

Luiza de Marilac Moreira Camargos 202 
Secretária do CBH Rio das Velhas 203 


